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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Россия собрала лучший урожай зерна за последние 40 лет. И это еще не пре-
дел, считают в Минсельхозе.

- Через десять, максимум пятнадцать лет мы сможем получить 150 млн 
тонн, накормить всю страну и продать на экспорт львиную долю урожая, - 
оценил перспективы отрасли глава ведомства Александр Ткачев. 

Растет и экспорт зерна. В этом году за рубеж было отправлено 25 млн тонн 
зерна. В следующем году планируется увеличить поставки до 31 млн. Благо-
даря этому Россия считается крупнейшим экспортером пшеницы в мире, со-
гласно данным Международного совета по зерну. Притом, что собирает втрое, 
а то и вчетверо меньше, чем США, Китай или Европейский союз.

Курс валют 

USD ЦБ – 63,91 
EUR ЦБ – 70,60

10 ноября 2016 г. от +15 С0 до +20 С0, облачно с прояснениями
11 ноября 2016 г. от +12 С0 до +17 С0, облачно с прояснениями
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И воскликнет мир: 
«Ах! Вот какие ингуши!»
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Родная речь 

Золотой перевод 
и серебряный успех

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

Поздравление 
Председателя Народного Собрания 

Республики Ингушетия 
З. Евлоева с Днем сотрудника органов 

внутренних дел Российской Федерации
 
Уважаемые сотрудники и ветераны органов внутренних 

дел!
От имени депутатского корпуса Народного Собрания Ре-

спублики Ингушетия и себя лично сердечно поздравляю вас 
с профессиональным праздником – Днем сотрудника орга-
нов внутренних дел Российской Федерации! 

Нести службу в органах охраны правопорядка – это озна-
чает днём и ночью находиться на страже закона, борясь с 
преступностью, охраняя жизнь и покой наших граждан.

Личный состав МВД по Республике Ингушетия каждый 
день несет нелегкую службу, защищая порядок, безопас-
ность граждан и фундаментальные основы нашего обще-
ства. Ваши стойкость и мужество – истинный пример до-
блести и патриотизма для потомков. Осознание важности 
работы в милиции, глубокое чувство личной ответствен-
ности за безопасность и спокойствие граждан наполняют 
эту профессию особым, благородным смыслом. 

Благодарю всех сотрудников органов внутренних дел, 
наших доблестных ветеранов за добросовестную службу 
и желаю вам крепкого здоровья,  стойкости и мужества в 
трудной, но почетной службе, направленной на благо Ре-
спублики Ингушетия и всей России.

С праздником, дорогие друзья!

С 14 по 25 ноября 2016 года на территории Республики Ингушетия  проводится Всероссийская антинаркоти-
ческая акция "Сообщи, где торгуют смертью". Жители республики могут сообщить имеющуюся информацию  о 
местах изготовления, хранения и употребления, а также сбыта наркотиков, можно сообщить по телефону  доверия 
Управления по контролю за оборотом наркотиков МВД по Республике Ингушетия 8(8734) 55-17-02; МВД по Респу-
блике Ингушетия 8 (8734) 55-04-99.

Ингушетия и Дагестан 
представили инвестпроекты 

на сумму свыше 12 млрд рублей
 
Шестнадцать инвестиционных про-

ектов на сумму свыше 12 млрд ру-
блей представили Республики Даге-
стан и Ингушетия в ходе первого дня 
работы семинара-совещания, посвя-
щённого реализации региональных 
инвестпроектов в рамках подпро-
грамм государственной программы 
«Развитие Северо-Кавказского фе-
дерального округа» до 2025 года, ко-
торый открылся в понедельник в Ес-
сентуках под руководством первого 
заместителя министра РФ по делам 
Северного Кавказа, председателя 
Совета директоров АО «Корпорация 
развития Северного Кавказа» Оде-
са Байсултанова, сообщает  пресс-
служба АО «Корпорация развития 
Северного Кавказа». 

В совещании приняли участие ру-
ководство АО «КРСК» - генераль-
ный директор Корпорации Сергей 
Харитонов и заместитель генераль-
ного директора Илья Якунин, а так-
же представители исполнительной 

власти регионов Северо-Кавказского 
федерального округа.

Республика Ингушетия представи-
ла 9 инвестпроектов, претендующих 
на получение господдержки.

«В общей сложности были пред-
ставлены инвестпроекты на сумму 
порядка 11 млрд рублей в основном 
в промышленной сфере – произ-
водстве строительных материалов, 
аккумуляторов для автомобилей, 
стеклотары, расширение производ-
ства розлива минеральной воды», - 
сказал и.о. министра экономического 
развития Ингушетии  Умалат Торшхо-
ев.

Работа в рамках совещания-семи-
нара, по его мнению, для регионов 
округа важна прежде всего потому, 
что у инвесторов и представителей 
исполнительной власти республик 
есть прекрасная возможность вместе 
со специалистами Минкавказа Рос-
сии и Корпорации развития Север-
ного Кавказа детально разобраться в 
механизмах оказания господдержки 

на примере конкретных инвестпро-
ектов.

Представители Минкавказа и КРСК 
узнали о стадии реализации инвест-
проектов, разъяснили, какие этапы 
они должны пройти для получения 
господдержки, а также указали на не-
доработки, обозначив определенные 
сроки, в которые регион должен под-
готовить все необходимые докумен-
ты, уточнил У. Торшхоев.

Республика Дагестан представи-
ла семь инвестпроектов, большую 
часть которых планируется реализо-
вывать в сфере промышленности, в 
частности в военно-промышленном 
комплексе, а также в сельском хозяй-
стве.

Как отметил заместитель Пред-
седателя Правительства Дагестана 
- министр экономики и территори-
ального развития республики Рай-
нутдин Юсуфов, среди инвестпроек-
тов, презентованных регионом, есть 
строительство завода по переработ-
ке сельхозпродукции, расширение 

производства и переоборудование 
консервных заводов региона. Всего 
республика рассчитывает на получе-
ние господдержки в размере 1 – 1,5 
млрд рублей.

Р. Юсуфов уточнил, что оконча-
тельная заявка от Республики Даге-
стан в Минкавказа России с описа-
нием инвестпроектов, претендующих 
на получение господдержки, будет 
готова через несколько дней.

  «Наша общая задача  - с 2017 
года запустить механизмы полно-
ценной реализации экономического 
развития госпрограммы «Развитие 
Северо-Кавказского федерального 
округа», второй этап которой направ-
лен на развитие реального сектора 
экономики и реализацию инвест-
проектов в сфере промышленного 
и агропромышленного комплексов, 
энергетики, транспорта, логистики и 
туризма», - прокомментировал итоги 
первого дня работы семинара-сове-
щания Одес Байсултанов. 

 

В. Путин рассказал 
об ожиданиях от новой 

американской администрации
Президент России Влади-

мир Путин поздравил аме-
риканцев с завершением 
выборов главы государства. 
Он надеется на полнофор-
матное восстановление от-
ношений двух стран, хотя и 
знает: путь будет непростой, 
с учетом той деградации, в 
которой они находятся, пи-
шет rg.ru

"Несколько часов назад 
в США завершились прези-
дентские выборы, - заявил 
президент на церемонии вру-
чения верительных грамот 
послами иностранных госу-
дарств в Кремле. - Мы вни-
мательно следили за ними".

"Хочу поздравить 

американский народ с за-
вершением избирательного 
цикла. А Дональда Трампа с 
победой", - подчеркнул Вла-
димир Путин.

"Мы слышали предвыбор-
ные заявления еще канди-
дата в президенты США, ко-
торые были направлены на 
восстановление отношений 
между Россией и США, - про-
должил глава государства. - 
Мы понимаем и отдаем себе 
отчет в том, что это будет не-
простой путь с учетом той де-
градации, в которой, к сожа-
лению, находятся отношения 
США и России". "И это, как я 
уже многократно говорил, не 
наша вина", - добавил он.

"Но Россия готова и хочет 
восстановления полнофор-
матных отношений с США, 
- заявил Путин. - Исходим из 
того, что это будет непростой 
путь, но мы готовы его пройти 
и сделать все, чтобы вернуть 
российско-американские 
отношения на устойчивую 
траекторию развития". "Это 
пошло бы на пользу как рос-
сийскому, так и американско-
му народу, и позитивно ска-
залось бы на общем климате 
в мировых делах, учитывая 
особую ответственность Рос-
сии и США за поддержание 
глобальной стабильности и 
безопасности", - заключил 
президент.

У каждого исполнителя 
должен быть план действий

Об исполнении личных поручений Главы РИ доложили Юнус-Беку Евкурову в ходе рабочего совещания Руково-
дитель аппарата Правительства РИ Мухарбек Дикажев и вице-премьеры Алихан Цечоев, Валерий Кукса и Мадина 
Гойгова.

На совещании, в частности, обсуж-
дались вопросы организации состяза-
ний по смешанным единоборствам М-1 
«Битва нартов», которые по предвари-
тельной дате, будут проходить 9 дека-
бря в зале строящегося Дворца спорта 
в Назрани. Здесь, по словам вице-пре-
мьера Мадины Гойговой, полным ходом 
идет подготовка к предстоящему спор-
тивному событию.

Участники совещания заслушали так-
же информацию руководителя аппара-
та Правительства РИ Мухарбека Дика-
жева о методических рекомендациях по 
проведению проверок в исполнитель-
ных органах государственной власти 
Республики Ингушетия. Кроме того, 
М.Дикажев доложил Главе о контроль-
но-ревизионных мероприятиях наруше-
ния бюджетного законодательства в ис-
полнительных органах государственной 
власти и государственных учреждениях 
республики.

Далее, заместитель председателя 
правительства Валерий Кукса сообщил 
главе региона о проблемах, возникших 
с реализацией поручения по разработ-
ке комплексных схем организации до-
рожного движения в муниципальных 
образованиях. В.Кукса считает, что гла-
вы администраций необоснованно за-
тягивают решение вопроса, ссылаясь 
на отсутствие финансовых средств. По 
мнению же Главы, проблема, прежде 
всего, связана с тем, что исполнители 
не до конца понимают какие действия 
им необходимо предпринять для реали-
зации данного проекта. «Разработайте 
пилотный проект, покажите им, научите, 
как это можно сделать», - дал Евкуров 
поручение правительству.

В свою очередь первый вице-премьер 
Алихан Цечоев доложил руководителю 
субъекта об итогах своего участия в че-
тырехдневном семинар-совещании, по-
свящённому реализации региональных 

инвестиционных проектов в рамках 
подпрограмм государственной про-
граммы «Развитие Северо-Кавказско-
го федерального округа» на период до 
2025 года, который проходил в эти дни 
в Ессентуках под руководством первого 
заместителя министра РФ по делам Се-
верного Кавказа, председателя Совета 
директоров АО «Корпорация развития 
Северного Кавказа» Одеса Байсулта-
нова.

Завершая совещание, Глава Ингуше-
тии дал ряд поручений правительству. В 
частности, Евкуров потребовал всегда 
иметь под рукой план-график согласо-
вания и отдельно план-график контроля 
исполнения поручений и сверяться по 
ним.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Экологическая база данных
В Комитете РИ по экологии и природным ресурсам под руководством председателя 

ведомства Магомеда Бабхоева прошло совещание по ходу формирования 
территориальной схемы обращения с отходами.

В очередной встрече приняли участие главы и заместители 
администраций муниципальных образований Республики Ин-
гушетия, а также разработчики территориальной схемы об-
ращения с отходами в регионе. 

Собравшиеся затронули наиболее актуальные вопросы 
в сфере получения данных для разработки схемы. Пред-
седатель Комитета РИ по экологии и природным ресурсам 
обратил внимание на важность формирования схемы, сбо-
ра и предоставления территориальными администрациями 
достоверных данных с учетом перспектив развития муници-
пальных образований и увеличения объемов образования от-
ходов. 

В ближайшее время разработчиками будет осуществляться 
сбор и анализ данных, составление рекомендаций, оформ-
ление территориальной схемы и создание ее электронной 
модели. 

Как заявляют специалисты, имеющие положительный 
опыт по данной работе в Дагестане, разработанная ими схе-
ма послужит документом, который определит на несколько 

лет вперед зоны ответ-
ственности, логистику и 
полномочия регионально-
го оператора по обраще-
нию с отходами. Терри-
ториальная схема будет 
представлена в текстовых, 
табличных и графических 
материалах, с помощью ко-
торых будет детально опи-
сана вся система движения 
отходов на территории Ре-
спублики Ингушетия. Эта 
информация необходима 
для прогнозирования объе-
мов образующихся отходов 
и планирования их обработки, утилизации, обезвреживании 
и т. д.

Глава проинспектировал 
объекты на Аби-Гув

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров посетил ряд строительных площадок. В этой 
поездке его сопровождали Председатель Правительства Абубакар Мальсагов, вице-
премьер Алихан Цечоев, помощник-советник Руслан Булгучев, мэр города Асланбек 
Тумгоев, и в зависимости от объекта – их кураторы. 

 Первым руководитель ре-
гиона посетил перинаталь-
ный центр, который строится 
в Назрани в районе Аби-Гув. 
Юнус-Бек Евкуров поднялся 
до шестого этажа, пообщал-
ся с рабочими и заслушал 
отчет о текущем состоянии 
дел. Объект на стадии вну-
тренней отделки и должен 
быть готов к концу года. Гла-
ва обратил внимание Ма-
рем Арапхановой, Асхаба 
Галаева на определённые 
недоработки, в частности, 
необходимость резервных 
источников питания. Также 
он дал ряд рекомендаций 
по благоустройству прилега-
ющей территории и поручил 
в кратчайшие сроки изучить 
вопрос прогона КРС через 
ФАД «Кавказ». Юнус-Бек 
Евкуров считает, что для вы-
паса домашних животных, 
которых содержат жители 
Насыр-Корта, должно быть 
обозначено определённое 
место, чтобы на этом участке 
автоводители были особенно 
бдительны. 

Далее Юнус-Бек Евкуров 
вместе с председателем 

торгово-промышленной па-
латы республики Мурадом 
Хаматхановым побывал на 
месте строительства боль-
шого гипермаркета. Этот 
объект является инвести-
ционным, но, тем не менее, 
власти региона внимательно 
следят за его развитием. По 
словам заместителя дирек-
тора ООО «Строймаркет» 
Ахмеда Медова, в комплек-
се предусмотрены брендо-
вые торговые точки, оптовые 
склады, реализация бытовой 
химии, техники, продуктов 
питания, стройматериалов, 
кафе, ресторан, салоны кра-
соты и досуговая зона.

Юнус-Бек Евкуров уточнил, 
что в комплексе должна быть 
выставочная зона, чтобы 
можно было проводить ре-
спубликанские и межрегио-
нальные форумы. Контроль 
за выставочной площадкой 
он возложил на агентство по 
инвестициям и Министерство 
экономического развития 
региона. Более того, Глава 
обратил внимание на необ-
ходимость создания условий 
для маленьких детей, чтобы 

родители могли их оставить 
в игровом центре и спокойно 
заниматься покупками. Так-
же, по мнению Ю.Евкурова, в 
гипермаркете следует пред-
усмотреть отдых и для моло-
дёжи, в частности, речь шла 
о кинотеатре и боулинге.

Близится к завершению 
строительство Дворца спор-
та. На какой стадии объект 
находится сейчас, Глава 
республики увидел вместе 
с курирующими вице-пре-
мьерами Алиханом Цечо-
евым, Мадиной Гойговой и 
министром спорта Магоме-
дом Батаевым. Этот объект 
планируется сдать в эксплу-
атацию в начале декабря. В 
настоящее время рабочие 
заканчивают внутреннюю 
отделку здания, устанавли-
вают зрительские трибуны. 
Юнус-Бек Евкуров проверил 
прочность сооружений, их ка-
чество и удобства. Глава по-
ручил особенно внимательно 
проверить на объекте вен-
тиляцию, освещение и звук. 
«Всё должно быть безупреч-
но», - сказал он.
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Председатель Народного 
Собрания Республики Ин-
гушетия Зялимхан Евлоев 
выразил свою обеспокоен-
ность появлением в стране 
все большего количества 
памятников кровавым ти-
ранам, оставившим злове-
щий след в отечественной 
истории, – Ивану Грозно-
му и Иосифу Сталину. И 
это вполне оправданная 
реакция на нездоровую 
тенденцию в общественно-
политической жизни нашей 
страны в последнее время.

Что же за всем этим стоит?
Иван IV, с его кличкой Гроз-

ный, после окончания совет-
ской школы остался в моей 
памяти как самодур и серий-
ный убийца. Потом доводи-
лось читать, что самые ав-
торитетные русские историки 
Карамзин, Ключевский и дру-
гие давали этому человеку 
однозначную оценку – тиран 
и убийца. Но, может быть, 
при этом они отдавали ему 
должное как государствен-
ному деятелю, собирателю 
земли русской? И этого нет! 
Результаты его правления 
они оценивали однозначно 

негативно. А как к личности 
Ивана IV относилось само 
царское самодержавие? От-
вет мы найдем глядя на го-
сударственно-исторический 
памятник «Тысячелетие 
России», который был воз-
двигнут в 1862 году в Новго-
роде Великом - места на нем 
Ивану Грозному, в отличие 
от других правителей, не на-
шлось. Наконец, и Русская 
православная церковь всег-
да противостояла попыткам 
канонизации личности Ивана 
Грозного и причисления его к 
Лику святых.

Скажем немного о том, как 
и за что этот человек заслу-
жил столь нелестные оценки 
за свои деяния.

Те же Карамзин, Ключев-
ский, а также современные 
историки Р. Скрынников, 
академик Б. Флори и другие 
считают правление Ивана 
Грозного катастрофой для 
Московской Руси. Б. Флори в 
биографии деспота, вышед-
шей в серии «Жизнь замеча-
тельных людей», написанной 
на основе детального изуче-
ния письменных источников 
того времени, объективно 
показывает какое разруши-
тельное действие на страну 
оказала опричнина и развя-

занный ею террор. Погибли 
многие тысячи совершенно 
невинных людей – целые 
боярские рода и простые 
люди. Были разорены торго-
вые центры страны (Великий 
Новгород и другие). Немыс-
лимой жестокостью сопро-
вождались завоевательские 
походы Ивана Грозного. 
Здесь достаточно вспомнить 
хотя бы завоевание Казан-
ского ханства, когда уже по-
сле покорения было пролито 
море крови.

А еще за Иваном Грозным 
числятся убийство собствен-
ного сына, растление дев-
ственниц и множество других 
грехов.

Со дня смерти Ирода рода 
человеческого прошло более 
400 лет, но до последнего 
времени никто в России не 
додумывался до того, чтобы 

поставить ему памятник. Эту, 
по их мнению, несправедли-
вость решили исправить гу-
бернатор-коммунист Орлов-
ской области В. Потомский и 
его команда. По неподтверж-
денным никакими докумен-
тами сведениям, город Орел, 
якобы, основан по указанию 
Ивана Грозного ровно 450 
лет назад. Это событие и ре-
шил В. Потомский отметить 
открытием памятника этому 
человеку. Дурной пример, как 
гласит народная мудрость, 
заразителен. В городе Алек-
сандрове Владимирской 
области тоже решили обза-
вестись таким памятником. 
В Санкт-Петербурге одна из 
общественных организаций 
выступила с инициативой на-
звать именем Ивана Грозно-
го улицу в городе. При этом 
предпринимаются реальные 
шаги по облагораживанию 
его биографии. К примеру, 
недавно поступила в про-
дажу, с нехилым для нашего 
времени тиражом в 50 тысяч 
экземпляров, книга под на-
званием «Иван Грозный» из 
серии «Российские князья, 
цари и императоры». Вы не 
поверите, но автор ее ста-

рательно обошел главные 
злодеяния своего героя – 
опричнину и массовый тер-
рор, разорение главного 
торгового центра страны 
Новгорода и другие. Случай-
ность? Некомпетентность 
автора? Ни то и ни другое! 
Какие-то политические силы 
в стране явно заинтересова-
ны обелить злодеев 
и тиранов, сделать 
их положительными 
героями и примера-
ми для подражания 
для современных го-
сударственных и по-
литических деятелей 
России. Эта тенден-
ция просматривается 
и в отношении ком-
мунистических вож-
дей советского пери-
ода нашей истории 
– Сталина, Берии и 
др. Одновременно 
они готовят к приходу 
таких людей к власти 
и нас с вами – про-
стых людей.

Отрадно, что в 
самом Орле, да и 
в стране, люди не 
остались равнодуш-
ными к попыткам сво-
его оболванивания. 
В одном из городов 

Красноярского края в конце 
минувшего месяца местный 
житель установил Ивану 
Грозному памятник в виде 
«окровавленного» кола. При-
мерно в эти же дни, на голову 
памятника тирану в Орле на-
дели мешок, а к зубам коня 
подвесили табличку с надпи-
сью: «Духота-то какая, тем-
нота…»

Самое обидное заклю-
чается в том, что любовь к 
злодеям нам пытаются вну-
шить люди невежественные 
и необразованные. И это они 
демонстрируют публично, не 
боясь опозориться. Губер-
натор В. Потомский, напри-
мер, на пресс-конференции 
продемонстрировал свое 
невежество в полной мере, 
заявив, что Иван Грозный, 
вместе с сыном, совер-
шал поездку из Москвы в 

Петербург?! Берясь рассуж-
дать о судьбах государства и 
его многонационального на-
рода, надо знать хотя бы, что 
твой кумир умер в 16-м веке, 
а Санкт-Петербург был зало-
жен Петром Великим спустя 
более чем сто лет – в 1703 
году. Блеснул интеллектом и 
первый заместитель орлов-
ского губернатора Александр 
Бударин. Ставя под сомне-
ние злодеяния Ивана Гроз-
ного, он призвал на помощь 
биографию Уильяма Шекспи-
ра: «До сих пор ученые спо-
рят, был ли Шекспир автором 
великих произведений. Если 
мы уж о Шекспире не можем 
сказать ничего определенно-
го, то детализировать плохо 
документированную историю 
16-го века – не дело».

В некоторых моментах  
А. Бударин прав: Иван Гроз-
ный и У. Шекспир некоторое 
время жили в одни годы, 
а в отношении последнего 
действительно существуют 
сомнения в его авторстве 
классических произведе-
ний драматургии. Но! Одно 
дело - биография отдельно 
взятого, пусть и известного 
человека, тем более что при 

жизни он был далек от при-
числения его к классикам. И 
совсем другое дело – целая 
эпоха в истории цивилизо-
ванной страны.

И здесь никак нельзя го-
ворить о «плохо докумен-
тированной истории…» О 
кровавом правлении Ивана 
Грозного и документов со-

хранилось более чем доста-
точно, и изучали их и давали 
оценки деяниям современни-
ка У. Шекспира крупнейшие и 
авторитетнейшие историки 
России. Ну, а то, что об этом 
не знает вице-губернатор  
А. Бударин - это его пробле-
ма.

Параллельно с Иваном 
Грозным обживает пьедеста-
лы и тень еще одного тирана 
– Иосифа Джугашвили, бо-
лее известного по погонялу 
Сталин. Правда, насколько 
мне известно, ему устанав-
ливают бюсты и памятники, 
одобренные, пока, только на 
муниципальном уровне. Од-
новременно апологеты ста-
линизма внушают нам, что 
при Сталине не было крова-
вых репрессий, не было ГУ-
ЛАГа, депортация целых на-
родов была по отношению к 

ним гуманным шагом, в про-
тивном случае их всех – от 
самого маленького до самого 
старого - Сталин должен был 
бы расстрелять. Есть и та-
кие, что репрессии признают, 
но оправдывают их великими 
целями, во имя которых они 
совершались.

В истории человечества 
вряд ли найдется хотя бы 
один человек, чье нахож-
дение во главе государства 
было бы отмечено одними 
благодеяниями или одними 
преступлениями. Вот, ска-
жем, древнеримский импера-
тор Нерон. Чем он известен 
подавляющему большинству 
людей? До недавнего вре-
мени, например, я знал о 
нем только, что он был раз-
вратником, велел убить мно-
жество невинных людей и 
приказал сжечь Рим. Но ока-
залось, что за ним числятся 
и добрые дела: временами 
защищал обездоленных, 
был большим поклонником 
и покровителем искусств, 
сам выступал в качестве 
музыканта и актера. Вот и 
Сталин был большим по-
клонником балетного искус-
ства. Видимо, и тот, и другой 

таким образом избавлялись 
от стрессов и успокаивали 
свою совесть после совер-
шения неправедных дел. Но 
ведь это не освобождает их 
от ответственности за пре-
ступления!

 Мы живем в условиях 
сложной международной 
обстановки, некоторые экс-

перты не исключают воз-
можность третьей мировой 
войны. Обстоятельства вы-
нуждают россиян быть как 
никогда едиными и спло-
ченными. Но способствуют 
ли этому открывающиеся 
один за другим памятники 
тиранам? Зачем тревожить 
память о давно усопшем 
деспоте и возводить его на 
пьедестал? Или, как требу-
ет профессор исторического 
факультета МГУ им. Ломоно-
сова Дм. Володихин, ставить 
памятник Ивану Грозному в 
Казани, ведь он палач мно-
гих тысяч предков нынешних 
жителей Татарстана? Зачем 
и с какой целью все это дела-
ется? На мой взгляд, только 
для того, чтобы посеять рас-
кол и смуту среди россиян. 
Свобода выражения мнений 
и слова это, конечно, хоро-
шо, но ведь должно быть 
чувство ответственности за 
судьбу страны, за судьбы 
своих соотечественников!

Абу ГАДАБОРШЕВ

Самое обидное заключается в том, что любовь к злоде-
ям нам пытаются внушить люди невежественные и необ-
разованные. И это они демонстрируют публично, не боясь 
опозориться...

Что греха таить, история многочисленных поправок 
и изменений Правил дорожного движения часто была 
историей очевидного абсурда или откровенно «корруп-
ционного проекта». С каждым годом, называя это стрем-
лением усилить безопасность дорожного движения, 
госавтоинспекция выступала с неожиданными инициа-
тивами, которые имели мало общего с ОРГАНИЗАЦИЕЙ 
безопасности движения. До сих пор мало кто из води-
телей знает к кому обратиться, куда позвонить, если на 
перекрестке «глючит» светофор или перед перекрест-
ком образовалась глубокая яма и ее объезд – выезд на 
встречную полосу. Кто в этом случае должен оперативно 
ликвидировать препятствие на проезжей части? Или пе-
чально популярные «лежачие полицейские», которые от-
дельные граждане устанавливают по личной прихоти, и 
которые «не замечают» ГИБДД и муниципальные власти. 
К сожалению, подобных вопросов еще много. 

Все эти мелочи в совокупности отнимают много времени у 
человека за рулем, он начинает торопиться, как и все едущие 
рядом…

 Должен заметить, все еще силен стереотип, что лихачи за 
рулем в Ингушетии это в основном молодежь. Ничего подоб-
ного. Нашему среднестатистическому лихачу, говорю исходя 
из личных наблюдений в течение нескольких лет, около 40-
50 лет. Самый благообразный вид, феска, иной раз черные 
очки и серьезное выражение лица. Это, по всей видимости, 
дети тех товарищей, кто передавал вождение автомобиля 
сыну, так сказать, по наследству, опираясь не на ПДД, а на 
так называемые понятия…Серьезной автошколой или чув-
ством дисциплины на трассе здесь и не пахнет. Вот и имеем 
соответствующую статистику ДТП, напоминающую военные 
действия с применением всех видов оружия. Не исключе-
на необходимость возродить выездные лекции сотрудников 
ГИБДД не только в учебных заведениях республики, но и на 
производствах, службах, в учреждениях, ведомствах. Обра-
титься к тем, у кого волосы давно седые, а разум все еще 
юн, если он оказался за рулем авто. Призвать к осознанию 
своих действий и поведения в роли водителя или пешехода. 
Заставить себя планировать каждую поездку – выезд из дома 
на 5 минут раньше обычного спасет от пробок и сложностей 

интенсивного движения.
На проезжей части, в действительности, нет никаких род-

ственников, политиков, чемпионов мира, сотрудников МВД, 
заслуженных деятелей, старейшин и очень хорошего парня. 
Только водители и транспортные средства весом в тонну и 
более. Чтобы движение этих различных объектов не пре-
вратилось в смертельно опасный хаос, правила должны со-
блюдать все и наказывать должны за их нарушение всех. Без 
исключения. У нас этого нет и судя по тому, как работают в 
этом плане ответственные за данную проблему лица и орга-
низации, не скоро ситуация улучшится.

 В Ингушетии, как и в любом другом регионе России, увы, 
нужно произойти крупной автокатастрофе с несколькими че-
ловеческими жертвами, чтобы «всколыхнуть» общество. И 
сразу на улицах отряды ГИБДД, проверки, остановки и т.д. 
Это, повторяем, имеет слабое отношение к ОРГАНИЗАЦИИ 
безопасности дорожного движения.

 Решение этой задачи требует возможность проехать из 
пункта «А» в пункт «Б» без препятствий. Второе - это наличие 
параллельных, объездных, альтернативных направлений, 
третье - санкции за нарушения всем, без разного рода «из-
бранных», плюс жесткий контроль за подготовкой молодых 
водителей. Еще реальный, а не «бумажный» техосмотр авто-
мобилей, дабы предотвратить возможные трагедии на проез-
жей части. Естественно, необходимы мониторинг и публичное 
освещение в местных СМИ номеров автомобилей водителей, 
систематически нарушающих ПДД, создающих опасную си-
туацию для участников дорожного движения. Необходим 
мониторинг дорожного движения в вечернее и ночное время 
– любимое время суток для местных недорослей-лихачей. 
Можно перечислить еще несколько десятков условий - нужен 
комплекс долговременных действий.

Кстати, было бы много пользы, НАУЧИТЬСЯ проводить 
разного рода общественные мероприятия без внезапного и 

тотального перекрытия границ нескольких кварталов, когда 
люди часами не могут покинуть автомобиль и ждут возмож-
ность проехать к себе домой…

Одним из самых больших испытаний в этом плане является 
благословенная Назрань, с ее узкими улицами и хаотичной 
планировкой. Практически невозможно предугадать какая из 
улиц окажется закрыта. Может быть, пора подумать, как, где 
и каким образом решать подобные проблемы? Все же 2016 
год, посмотреть по сторонам, опыт других регионов и полисов 
изучить, посмотреть, может, вообще освободить город от по-
добных нагрузок и проводить важные акции в местах более 
удобных для всех? Или маршрут другой попробовать? В лю-
бом случае подумать не помешает.

Чем больше будет у нас благоразумных решений, связан-
ных с вопросом автомобильного движения, тем меньше ста-
нет дорожно-транспортных происшествий. 

 Наверное, одним из самых неожиданных инициатив в об-
ласти ПДД, свидетельствующих о качественно новом подхо-
де к вопросам, которые касаются миллионов граждан, явля-
ется изменение требований к перевозке детей.

С 1 января 2017 года ожидается вступление в силу попра-
вок к ПДД в части перевозки в автомобиле детей до 12 лет. 
С нового года перевозить разрешается детей старше семи 
лет на заднем кресле транспортного средства без специаль-
ных удерживающих устройств. На переднем сиденьи детские 
кресла необходимо использовать.

Категорически запрещается оставлять в салоне автомоби-
ля детей до семи лет. Штраф за перевозку без специальных 
удерживающих устройств – до трех тысяч рублей. А за остав-
ление ребенка одного в салоне авто – 500 рублей.

Обычно в нашей реальности делалось так: сотрудники 
ГИБДД поджидали транспорт с детьми у подъезда к шко-
ле, лицею и т.д. Здесь было удобно ловить владельцев ав-
тотранспорта, в салонах которого перевозились дети, без 

специальных удерживающих кресел…
По букве закона, с этим никто не спорит, всё делалось вер-

но, а вот по духу, по смыслу, не совсем правильно. Просто 
взяли параметры семьи с Запада, где папа, мама и я - боль-
шая семья, перенесли это на многоликую российскую реаль-
ность и получили абсурдные правила игры, невыполнимые 
по сути, ведь закон нельзя выполнять наполовину. Или мож-
но? У человека уже есть семья, дети ходят в школу, в детский 
сад, а автомобиль отечественного производства и вообще не 
рассчитан самим производителем на «вместимость» двух по-
добных устройств. Ну и что умного в этом? Все делали вид, 
что чтят закон и заботятся о благополучии детей. Пятьдесят 
на пятьдесят. Половина по правде, а другая половина – была 
возможность выуживания денег у многодетной семьи. И ни-
чего больше.

И еще, не оставляет мысль, что сторонники действующе-
го пока правила, которое исчезнет с 1 января 2017 года, как 
бы заранее заложили в него ситуацию с…ДТП. Типа, авария, 
само собой разумеется, обязательно произойдет, неожидан-
ный «крэш-тест» ваш автомобиль не выдержит, но вдруг ре-
бенку повезет… Я, конечно же, ошибаюсь, не могли ведь они 
так прямолинейно думать? Безопасность детей – это святое, 
однако вопрос в том, каким способом ее обеспечить – тема 
обширная. В любом случае надо ориентироваться на все спо-
собы и условия предотвратить ДТП, а не «планировать» его 
в обязательствах, возлагаемых на людей, сидящих за рулем. 
Надо создавать авто наиболее безопасные для человека и 
реализовывать на практике всю вышеуказанную совокуп-
ность мер, и таким образом свести к минимуму вероятность 
аварии, очередного ЧП на дороге. 

К счастью, теперь, благодаря работе депутатов и людей, 
трезво оценивающих необходимость безопасности ребенка в 
автомобиле, и не менее ясно понимающих реальность нашей 
жизни, этот закон стал более полезным и понятным. Безопас-
ность ребенка в салоне автомобиля, безопасность его отца, 
мамы, братьев и сестер, знакомых, друзей зависит от выпол-
нения своих обязательств каждым, частным лицом или госу-
дарственной структурой, кто прямо или косвенно причастен к 
созданию нормальных условий для дорожного движения.

 Якуб СУЛТЫГОВ

Новые поправки в известный закон

Когда за спиной ребенок…

С 1 ноября – 
по-новому

Вступившие в силу 1 ноября документы, как и 
те, что теряют в ноябре силу, во многом изме-
нят нашу жизнь.

СПЕшИТЕ ПОлУЧИТь СВОИ 25 ТыСяЧ

Как известно, в нынешнем году  действует порядок полу-
чать единовременную плату из материнского капитала в раз-
мере 25 тысяч рублей. Если кто-то хочет воспользоваться 
этой возможностью, должен поторопиться – заявление на по-
лучение этой суммы нужно успеть подать до конца нынешне-
го месяца, т.е. последний день приема заявлений 30 ноября. 
Напомним, что право на это имеют те, кто получили сертифи-
кат на маткапитал до 30 сентября нынешнего года и, если они 
не пользовались им вовсе или израсходовали его частично.

Сам процесс оформления документов для получения этих 
25 тысяч рублей максимально упрощен. Заявление в обыч-
ном письменном виде можно подать лично в органы Пенси-
онного фонда или в многофункциональные центры. А можно 
направить заявление в электронном виде в территориальный 
орган ПФР, который выдал сертификат материнского капита-
ла. В последнем случае, лично идти в орган Пенсионного 
фонда для представления каких-либо справок не нужно.

ДОРОГУ ЭлЕКТРОМОБИляМ

С 1 ноября 2016 года, согласно постановлению Правитель-
ства РФ, все обычные автозаправки страны должны быть 
оборудованы для заправки автомобилей с  электродвигате-
лями. Зарядные станции для электромобилей теперь вклю-
чены в перечень минимально необходимых услуг объектов 
дорожного сервиса.

Полная зарядка аккумулятора обходится сегодня владель-
цу новодела мирового автопрома в 130-140 рублей. Если 

взять за годовой пробег 20 тыс. км, то  он будет тратить в сут-
ки 41 рубль, утверждают эксперты. При этом, заправившись 
один раз можно проехать от 150 до 300 км.

Как утверждает статистика, в нашей стране на данный мо-
мент всего 722 электромобиля, а отдельных заправочных для 
них до 1 ноября было всего 60-30 в Москве и столько же в 
регионах.

Реализация постановления правительства позволяет снять 
препоны на пути широкого распространения  электромоби-
лей в стране.

КАДАСТРОВАя ОЦЕНКА ПО-НОВОМУ

С началом нынешнего месяца вступила в действие новая 
методика кадастровой оценки недвижимости. Теперь будут 
учитываться экономические и экологические факторы регио-
на, а также износ и историческая ценность строения.

Для большинства зданий, говорят специалисты, срок служ-
бы составляет 80 лет, а у строения с деревянными несущими 
стенами – 50 лет. Всевозможные бараки, бытовки, летние па-
вильоны, склады по строительным регламентам рассчитаны 
только на 10 лет. Согласно им же, наиболее долговечны теа-
тры, музеи и стадионы – до 100 лет.

Прежняя методика определения кадастровой цены не учи-
тывала фактор износа строения. Ветхие дома, с учетом дру-
гих факторов, нередко оценивались в разы выше, чем новые 
коттеджи. Теперь, как правило, чем старее строение, тем 
меньшей будет его кадастровая стоимость и, соответственно, 
будет меньше налог. Здесь, правда, могут быть исключения, 
когда верх над износом будет брать месторасположение. Все 
это обговорено в новой методике.

А как и на сновании чего будет рассчитываться износ зда-
ний?

Здесь, как говорится, все просто. Документы на строения 
хранятся в архивах Бюро технической инвентаризации, а на 
базе этих бюро повсеместно в стране с началом 2017 года 
будут создаваться государственные бюджетные учреждения 
(ГБУ), которые и будут профессионально заниматься када-
стровой оценкой недвижимости.

А. ИНСАРОВ

Зялимхан Евлоев пригласил 
экс-спикеров Народного Собрания 

в Совет Председателей
Профессиональный опыт и зна-

ния руководителей, которые в раз-
ные годы возглавляли депутатский 
корпус Ингушетии, востребованы и 
сегодня, считает Председатель На-
родного Собрания Зялимхан Евлоев. 
Он планирует привлекать своих быв-
ших коллег к обсуждению ключевых 
политических проблем и вопросов 
социально-экономического развития 
Ингушетии.

Идею создать при Парламенте кон-
сультативный орган - Совет Председа-
телей, спикер обсудил во время встречи 
с профессором Муратом Келиговым.

По мнению Зялимхана Евлоева, со-
вещательный орган, в который войдут 
все бывшие Председатели Парламента, 

должен собираться для обсуждения 
наиболее острых вопросов. Совет 
Председателей спикер шестого созыва 
рассматривает как площадку для се-
рьезной, профессиональной дискуссии 
компетентных политиков, имеющих за 
плечами богатый опыт управленческой 
деятельности. «Рекомендации членов 
Совета Председателей Народного Со-
брания могут стать основой при при-
нятии Парламентом решений по зако-
нопроектам, вызывающим наибольший 
общественный интерес», - подчеркнул 
З.Евлоев.

Мурат Келигов, который в 1994 году 
занимал пост спикера Парламента, 
поблагодарил Зялимхана Евлоева за 
инициативу и со своей стороны выска-
зал готовность быть полезным в этой 

работе.
«За годы работы накапливается опре-

деленный опыт и жаль, что, оставляя 
должности, государственные деятели 
эти знания уносят с собой. Откровен-
ный обмен мнениями заинтересован-
ных в достижении результата экспертов 
позволит найти оптимальные реше-
ния», - уверен М.Келигов, который в 
идее создания Совета видит и немало-
важную консолидирующую ингушских 
политиков цель.

Напомним, с 1994 года должность 
Председателя Народного Собрания 
Ингушетии занимали Мурат Келигов, 
Висангирей Гагиев, Магомед Султыгов, 
Руслан Плиев, Махмуд Сакалов, Мухар-
бек Дидигов, Магомед Татриев, Мухар-
бек Дикажев.

Тираны на пьедестале
Тени прошлого мешают нашему единству

Строящаяся Назрань
В прежнее «старое время» Назрань, поселок с саман-

ными хатами, с плетневыми заборами, украшала лишь 
башня  элеватора.  Теперь Назрань резко меняет свое 
старое поселковое лицо.

Здание почты, окружного исполкома, двухэтажный 
коммунальный дом; уже наметили в Назрани главную 
улицу, наметили новую советскую Назрань.

Советское время, направленное по пути строитель-
ства, не останавливается, а идет вперед.

В Назрани около элеватора возникает новое строи-
тельство большой мукомольной фабрики для перера-
ботки  из кукурузы белой «канадской муки».

На месте, где будет воздвигнута фабрика, построен 
деревянный барак и полным ходом идет заготовка стро-
ительных материалов.

Перевезено и сложено большими скатами  круглое 
проволочное железо.

Арба за арбой подвозят к месту строительства гравий.
Фабрика будет строиться из железа и бетона.
Проект фабрики должен быть утвержден к 1 мая, и в 

первых числах мая будет приступлено к постройке.
Весть о строящейся в Назрани фабрике далеко 

разносится по аулам и селам Назрановского округа.
На станции Назрань в долгом ожидании поезда соби-

раются в группы ингуши и внимательно слушают чело-
века, у которого на фуражке значок «топор и молоток». 

Человек рассказывает о том, что скоро в Назрань при-
дут рабочие. Закипит стройка.

Из железных прутьев будут плести арматурщики ос-
нование свай. Каркасы свай зальют бетоном.  На заби-
тые в землю сваи лягут бетонные соединения.

Из железа и бетона вырастет гордость Назрановского 
округа, ее первая мукомольная фабрика.

Из-за границы привезенные машины завертятся, за-
грохочут в здании отстроенной фабрики.

Ночью фабрика будет сверкать электрическими огня-
ми.

От фабрики польется свет по улицам Назрани.
– И в саклях тоже будет электрическая лампочка?! – 

спрашивают молодые ингуши.
– Да, и в саклях ингушей засверкает новым светом 

«лампочка Ильича».
– Ах, ей богу, хорошо! – восторгается старик ингуш, – 

много, много на свете жил и не видал этого.
– Еще не то увидишь при советской власти, – отзыва-

ется человек с топориком и молотком.
За станицей перед аулами  Ингушетии  в черноте ночи  

раскинулись вспаханные поля.
Месяц, два, зазеленеют поля всходами хлебов и ку-

курузы.
Над зеленью полей Красной Свободной Ингушетии 

новой бодрой песней понесется звонкое отгулье с фа-
брично-заводской, новой стройкой Ингушетии.

Н.

ОТКРЫТЫЙ АРХИВ

10 мая 1928 год
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лира моастагIа тIавеча, 1941 шера 
цунна духьалъийттача, къонахчал 
долча наха юкъе хиннаб гIалгIай къа-
мах хьабаьнна кагий нахи мехкарийи. 
Царех цаI хиннав Гудантов Бориса 
Руслан. Укх шера нийса бIаь шу дуз из 
ваь. Из санна бола кIантий вай эска-
ра мугIарашка хиннадаь, котбаьннаб 
вай мохк цу тIем тIа. Кулга пIелгаша 
бий беш санна, шоайла кхотабенна 
духьалбаьннаб дуккхача къамех бола 
вай мехкара нах, ювцаш ца хеза къи-
зал шийх йоаллаш хиннача фашизма. 

Гудантов Руслан ваь хиннав 1916 
шера Буро тIа. Советски эскаре амал де 
а цигара вахав. Бакъда маьршача хана 
нийсденнадац цун Даьхен хьалхашкара 
декхар дIадалар. Сийлахь-боккха Даьй-
мехка тIом хьайча денз, 30-ча танкови 
гвардейски бригадан юкъе волаш, мехка 
доазонаш лорадеш, кхерамах хIама до-
ацаш лаьттав из. Бориса Руслан капитан 
яха чин дола эпсар хиннав. Цул совгIа, из 
хиннав 549-ча танкови батальона коман-
дира заместитель. 1943 шерга кхаччалца, 
ший тIема машинаца вай юрташ, гIалаш 
мукъайоахаш; дIахьалхаихав денал дола 

гIалгIа. ТIеххьара цун моастагIчунцара 
латар хиннад Ленинградски областа Ар-
бузово яхача юрта йисте. Цига вала а 
веннав из 1943 шера 24 июле.

 Вай мехкахочох дувцаш тайп-тайпара 
йоазош да мехкарча Герзашцарча низий 
министерства керттерча архиве, цо баь-
ча хоамах, из дIавеллав ювцача юртарча 
№2 йолча вежарий каша. Цу юххе ба ма-
шенаш лела боккха никъ а Нева яха хий 
а.

 Вайна массанена вовзаш хиннача Хам-
чиев Султана оттадаьча «Ший овланга 
кхачар» яхача книжка тIа аьннад, Гудан-
тов турпала цIи яла аьнна оттаваь хин-
нав. Из хоам баьр лакхе хьоахаяьча архи-
ва цхьан даькъа начальник Хамматуллин 
ва, аьнна, белгалдаьккхад цо.

 Таханарча дийнахьа Бориса Руслан 
вовзаш ва вай мехка, къамо сий ду цун, 
гIалгIачун цIи еза лоаттаеш, моастагIчох 
латаш ший са цо дIадаларах. Цох лаьца 
язду книжкаш тIа, журналаш тIа, цун цIи 
лелаеш я улицаш. ДIахо а иштта везаш, 
лоархIаш хургва аьнна хет сона Гудантов 
тIехьа тIа мел кхувча ноахалашта.

С.АРЧАКОВ

Чем больше я живу на свете, тем 
чаще вспоминаю этого человека, а в 
последние годы – чуть ли не ежеднев-
но, хотя и прошло целых тридцать лет 
с того дня, как я простился с ним. 

В лотерее человеческих знакомств 
и отношений тоже бывают свои джек-
поты, но в то время мне было всего 
восемнадцать лет, и я совсем не умел 
оценивать людей.  Тем не менее, чело-
веческая «настоящесть» его потрясла 
меня в первый же день знакомства.

Но сначала в моей жизни была повестка 
в армию после первого курса филологи-
ческого факультета университета, отсут-
ствие полного беспокойства с моей сто-
роны, странная самостоятельная поездка 
шестерых призывников из ЧИАССР в го-
род Бийск Алтайского края, в воинскую 
часть 3484. 

Это был полк внутренних войск, охра-
нявший Бийский химический комбинат 
(теперь комбинат рассекречен и о нем 
можно писать).

Первое утро в казарме, первое построе-
ние, перекличка и первый шок…

 Для юноши, привыкшего к постоян-
ному «ов» на конце фамилий, фамилии 
Димчогла, Сланинэ, Юст, Бодрон, Гон-
чар, Кобзарь и другие звучали как имена 
инопланетян. 

Не помню, кто был у меня первым ко-
мандиром взвода, помню лишь замполита 
по фамилии Заика, по иронии судьбы за-
икавшегося, а через полгода пришел он, 
лейтенант Мажура. 

Все остальные персонажи моих воспо-
минаний не стоят даже описания, но он 
был совершенно не похож ни на кого из 
двух десятков офицеров нашего полка. 

Когда капитан Шаболовский предста-
вил нам нового взводного, я сразу по-
чувствовал, что этот человек разительно 
отличается от всех наших командиров, 
бывших и настоящих, достаточно было 
увидеть его худое волевое лицо, которое 
ныне мне трудно описать, ироничную 
улыбку и добрые глаза, в которых на-
прочь отсутствовала сама возможность 
несправедливости по отношению к кому 
бы то ни было. Видел я такие лица толь-
ко в фильмах, и благородному римскому 
центуриону из патрициев оно подходило 
гораздо больше, чем советскому лейте-
нанту за пару лет до распада СССР.

Все помнят, какой была советская ар-
мия в эти годы. Несмотря на то, что в ВВ 
относительный порядок был и в этот пе-
риод, моральные и физические качества 
солдат были очень низкими.

Наша рота состояла из двух взводов 
специального назначения. Когда один 
взвод был в карауле на охране объекта, 
второй находился в казарме. У нас были 
белые пластиковые каски, дубинки, про-
зрачные щиты, а также другие многочис-
ленные спецсредства.

За много лет использования пласти-
ковые каски стали серыми от въевшей-
ся пыли, такими же были щиты и все 
остальное.

На первом же занятии он сказал нам:
- Бойцы, если вы что-то делаете, ста-

райтесь это делать хорошо. Как командир 
взвода, я сделаю все, чтобы мой взвод 
стал лучшим в полку и даже в дивизии. 
Вы же, со своей стороны, должны при-
ложить все усилия для этого. Данные, я 
вижу, у вас есть.

Странно было, что эта речь произноси-
лась без всяких кивков в сторону бюста 
Ленина, и не перемежалась ленинскими 
же цитатами. Также не говорилось ни о 
НАТО, ни о его хищнической сущности. 
Все это было удивительно и заворажива-
юще в том море лжи и фальши, в котором 
мы находились.

В первую очередь лейтенант заставил 
нас привести в порядок все  специальное 
снаряжение. Каски и щиты начистили 
зубным порошком так, что они казались 
только что сошедшими  с конвейера. Ког-
да дело дошло до чистки оружия, он по-
зволил потихоньку использовать бензин, 
что всегда категорически запрещалось. 
Абсурдность запрета была в том, что бен-
зин легко и качественно счищал всякую 
гарь и копоть с деталей оружия и не мог 
принести никакого вреда, если потом все 
вытереть насухо. 

Наши прежние командиры после 
стрельбища заставляли нас тереть су-
хой паклей компенсаторы, газоотводные 
трубки и другие детали долгими часами, 
до изнеможения. Многие попросту стали 
ненавидеть свое оружие. Только много 
позже я понял, что это был способ занять 
солдат, такой же, как и строительство 
бордюров из снега, и тому подобное.

Перед приходом лейтенанта у меня 
разбились очки, без которых я не мог на 
стрельбах не то что стрелять, но даже ви-
деть мишень. Обратившись к ротному со 
своей проблемой, я вызвал у него взрыв 
непонятной ярости. В первый же день 
Мажура заметил, как я щурюсь в строю 
и расспросил о причине. На следующий 
день повез меня в город и мне подобра-
ли очки. Стоило это всего лишь каких-то 
полтора рубля, но мир снова расцвел для 
меня яркими красками. 

Каждую субботу у нас были стрельбы. 
Когда лейтенант увидел наши результаты, 

он сник, и лишь немного оживился, когда 
отстрелялся я. «Да у тебя прямо оптиче-
ские очки!», - воскликнул он, не замечая 
несуразности своей фразы.

 До него никто особо и не заморачивал-
ся результатами стрельб, а отчеты наверх 
просто «рисовались».

Я объяснил ему, что давно заметил, что 
мушка моего АК сбита, и приноровился 
целиться в правый верхний угол мишени.

- Так, бойцы, - сказал он перед послед-
ней оставшейся серией выстрелов, те-
перь отстреляйтесь, как получится, а по-
сле, при чистке, поправим мушки.

После этого дня, каждый выход на 
стрельбище все более и более приводил 
наше оружие в порядок, и в конце года, 
по итогам, взвод стал лучшим в дивизии.

Через некоторое время мы были пер-
выми и по физической подготовке, и по 
строевой.

Чем больших успехов добивался лейте-
нант Мажура, тем мрачнее становились 
второй взводный и ротный. Наверх пош-
ли доносы о том, что молодой лейтенант 
не держит должную дистанцию в отноше-
ниях  с солдатами. Когда таких доносов 
много, развязка бывает предсказуемой.

В армии, как и в тюрьме, все чувства 
предельно обострены, и мы все разом по-
няли, что лейтенант нас скоро покинет.

За эти полгода мы так полюбили его, 
что без всякого преувеличения пошли бы 
за ним и в огонь, и в воду.

Что он сделал для нас?
Во-первых, он сделал нашу службу ча-

стью жизни, а не куском, вырванным из 
нее, достойным мужчины занятием, без 
всякой пустой идеологической трескот-
ни. Он был строг, но справедлив, интере-
совался нашими семьями, нашей жизнью 
до армии, нашими национальными тра-
дициями и неписаными законами. 

О себе рассказывал мало; знали мы, что 
он живет в однокомнатной квартире в го-
роде, что у него есть жена, но детей нет.

Когда кому-нибудь из солдат взвода 
приходила посылка из дома, почти все 
сразу же шли к лейтенанту, прося его 
взять все, что ему нужно, но никогда он 
не брал больше пачки сигарет из блока, 
или нескольких мандаринов. Лишь один 
раз я заставил его взять целый блок «Ро-
стова» и несколько шоколадных плиток 
для жены.

В части была сносная библиотека, и я 
раз в несколько дней брал в ней книги.

Как-то раз нашел один роман малоиз-
вестного американского писателя Лена 
Джованитти «Кавалер ордена почета» и 
читал его. Роман  был интересным и за-
хватывающим.

Увидев меня читающим, Мажура поин-
тересовался, что за книга. Услышав кра-
ткое содержание, попросил на пару ночей 
и, возвращая, велел говорить ему, если 
будут попадаться такие книги. Как я по-
нял, читал он мало. 

«Дэвид Гласс поступал правильно», - 
неожиданно сказал он. – На его месте я 
бы сделал то же самое.

Дэвид Гласс застрелил командира, при-
казавшего расстрелять вьетнамских кре-
стьян, убиравших рис, и совершил еще 
много подобных поступков, когда дело 
касалось справедливости и его совести. 

Подбирать ему книги мне не пришлось. 
Через некоторое время случилось то, что 
должно было случиться. Как-то раз ко-
манду на построение он дал очень тихо и 
невесело. Объявил, что его переводят на 
Дальний Восток, поблагодарил за службу. 

Все были подавлены и мрачны, про-
щаясь с командиром. Мне он сказал, что 
обязательно напишет и даст свои коорди-
наты, обещал как-нибудь приехать в Че-
чено-Ингушетию. 

Но письма не написал, и в ЧИАССР не 
приехал. Спустя несколько лет я пытался 
узнать о его судьбе у бывших сослужив-
цев, но никто ничего не знал.

После ухода лейтенанта наш ротный 
долгое время был весел и доволен на-
столько, что даже ко мне не придирал-
ся. Жизнь роты вошла в свою прежнюю 
колею и до моего «дембеля» все верну-
лось на круги своя. Оружие стало таким 
же, каким было прежде, впрочем, и все 
остальное – тоже.

Став зрелым человеком, я очень много 
читал книг о воинском искусстве, о во-
йнах разных эпох.

Сильнее всего запомнились описанные 
многими авторами истории героической 
обороны некоторых участков границ Со-
ветского Союза в первый день Великой 
Отечественной войны, когда небольшие 
группы пограничников контратаками от-
брасывали немецкие батальоны на не-
сколько километров и задерживали их до 
полного своего уничтожения артиллери-
ей и авиацией противника. Конечно же, 
самой яркой из них является история обо-
роны Брестской крепости. 

В каждой из них я вижу лейтенанта 
Мажуру. Он всегда был, есть и будет. Но 
беда в том, что нужны люди, способные 
разглядеть его, оценить и дать служить 
Родине так, как должно.

Можете себе представить, какой была 
бы армия, с такими офицерами во главе?

Р. ЦуРов

Всероссийский конкурс на лучшее журналистское 
произведение 2016 года

САГА О ЛЕЙТЕНАНТЕ 
МАЖУРЕ

ДЕНАл ДОлА ТАНКИСТ
(Гудантов Руслана 100 шу дизарга)

Это стихотворение неиз-
вестного автора очень тонко 
описывает главные симво-
лы лезгинки. Танца, который 
принято считать кодом на-
родов Кавказа. Лезгинка каж-
дого народа этого замеча-
тельного края, несмотря на 
кажущуюся схожесть,  очень 
разная, но есть то, что дела-
ет их все чем-то единым - это 
суть, посыл, эмоции, история 
и дух кавказского человека, 
отчетливо исходящие от каж-
дого движения танца. Не зря 
говорят, бывают моменты, 
когда простое достоинство 
движения заменяет целые 
тома слов.

Танец в жизни каждого 
ингуша занимает особое 
место. Как бы ни проходи-
ли современные будни на-
следников горских традиций 
и обычаев, в минуты танца 
духи предков словно воскре-
сают в телах юных джигитов 
и горянок. Разительно отли-

чие человека танцующего от 
всех остальных. Его осанка 
завораживает, лихой нрав 
будоражит, пылкие, темпе-
раментные движения разжи-
гают кровь. Именно поэтому 
большого внимания стоит 
кузница профессиональных 
танцоров -  Государственный 
ансамбль народного танца 
«Ингушетия», который на 
сегодняшний день является 
своеобразной визитной кар-
точкой и одним из основных 
гастролирующих коллекти-
вов республики.

Ансамбль народного тан-
ца «Ингушетия» был создан 
19 мая 1993 года. Начиная 
с 1995 года он выступает не 
только на родине, но и га-
стролирует по другим стра-
нам. Первой стала поездка в 
Ирак (1995, 1996), затем - в 
Израиль (1997), Польшу и 
Турцию (2000). В 2007 году 
ансамбль принял участие в 
Международном фестивале 
г. Канны (Франция), в 2008 
году в рамках «Дней Рос-
сийской культуры» выступал 
на фестивале «Славянская 
весна» в Испании. Ансамбль 
также гастролировал в Ита-
лии, Германии, Бельгии и 

Казахстане.
За годы работы ансамбль 

был многократно награжден. 
В том числе в 2000 году он 
занял  I место в номинации 
«Стилизованная хореогра-
фия» в  Международном 
танцевальном конкурсе в За-
копане (Польша), в 2001 
году - Кубок Международного 
фольклорного хореографи-
ческого фестиваля в Арагоне 
(Италия), в 2008 году - I место 
в номинации «хореография», 

фестиваль «Мелодии един-
ства» в Ульяновске, в 2009 
году - I место на V Междуна-
родном конкурсе танцеваль-
ных пар и хореографических 

коллективов памяти Инала 
Кварчия в Сочи и другие.

Танцоры ансамбля Адам 
Имагожев и Хяди Чумако-
ва - лауреаты Московского 

международного фестиваля 
детского и юношеского твор-
чества «Зажги свою звезду» 
(2000 г.) и призёры Москов-
ского танцевального конкур-
са «Лицо мира» (II место в 
номинации «Российский ли-
дер профессионального ис-
полнения парного народного 
танца», 2002 г.). Солисты ан-
самбля  заслуженная артист-
ка РИ Фатима Халмурзиева 
и народный артист РИ Адам 
Имагожев на фестивале 
«Славянское содружество» 
(Москва, 2008) получили I 

премию за высокое испол-
нительское искусство и арти-
стизм. 

В начале своего пути ан-
самбль испытывал большие 
сложности - в нем практи-
чески некому было ни тан-
цевать, ни преподавать. 
Тогда костяк танцевально-
го коллектива был собран 
из разных кружков художе-
ственной самодеятельности 
со всех уголков республики. 
В те времена большой груз 
работы пал на танцора Ах-
меда Могушкова, возглавив-
шего ансамбль, музыканта 
Раю Евлоеву , на тот момент 
уже около 20 лет как рабо-
тавшую концертмейстером 
государственного ансамбля 
народного танца «Вайнах» 
и занявшей должность худо-
жественного руководителя, и 
их коллегу Абабукара Шады-
жева, ставшего главным ба-
летмейстером. Перед ними и 

встала непростая задача за-
пустить механизм действия 
нового аппарата, выявить 
самых способных личностей 
со всей республики и присту-

пить к огромному творческо-
му труду. И у них все получи-
лось! Уже первая концертная 
программа государственного 

ансамбля народного танца 
«Ингушетия» состояла из 
12 танцев, называлась «Под 
солнцем единым» и собрала 
полный зал народу в Доме 
культуры республики. 

В 1996 году директором 
ансамбля был назначен До-
схоев Магомет-Башир. В 
этой должности Магомет-Ба-
шир Хамзатович работает и 
поныне. Потому мы реши-
ли спросить у него лично о 
том, как складывалась судь-
ба главного танцевального 

коллектива за двадцать лет 
его руководства.

- Созидательная сила ис-
кусства безмерна и вели-
чественна. Она способна 
преодолевать множество 
жизненных сложностей, вы-
зывать доверие и уважение 
- во всем этом я убеждался 
за годы работы в ансамбле 
не раз. Но это, безусловно, 
дается лишь через непомер-
ный, самоотверженный  труд 
танцевальной команды. На-
шим ребятам это удается, 
даже несмотря на то, что не 
все они имеют специальное 
образование в этом направ-
лении.

За все эти годы наш до-
статочно молодой ансамбль 
успел 4-5 раз поменять кон-
цертную программу. На дан-
ный момент на подходе еще 
несколько  очень красочных, 
даже исторических, содер-
жательных танцев, очень 

напоминающих собой теа-
тральные постановки.  Это 
большая работа, редко кому 
посильная. Как правило, 
даже именитые, солидные 

коллективы меняют програм-
му примерно раз в десять 
лет. Все это - заслуга хорео-
графов, работавших с нами 
на протяжении всех этих на-
сыщенных творческих лет, 
таких как Дикалу Абузедович 
Музакаев (художественный 
руководитель ансамбля «Ин-
гушетия» (1996-2001), народ-
ный артист Российской Феде-
рации, экс-министр культуры 
Чеченской Республики); Рам-
зан Амирханов (заслуженный 
деятель искусств ЧИАССР, 
художественный руководи-
тель ансамбля «Ингушетия» 
(с 2004-2008г), народный 
артист Республики Ингуше-
тия); Абдула Магомадов (ба-
летмейстер-постановщик в 
1995 году); а также  Руслан  
Гадаборшев (заслуженный 
деятель искусств РИ и за-
служенный деятель искусств 
ЧР). 

Если говорить о том, ког-
да о нашем ансамбле узнал 
мир, то это случилось в 2000 
году на Фестивале фоль-
клорных коллективов в поль-
ском городе Закопане. Это 
была наша четвертая или 
пятая поездка за границу, 

которая оказалась очень 
успешной: мы взяли все три 
приза, предложенные кон-
курсом, - это приз зритель-
ских симпатий, специальный 
приз польского сейма и ди-
плом первой степени, после 
чего были буквально завале-
ны приглашениями, выбрали 
Италию и гастролировали по 
итальянскому югу в течение 
месяца. Ну и, как вам извест-
но, после этого побывали  и 
в Германии, Франции, Ираке, 
Израиле, объездили полови-
ну Европы, не говоря уже о 
Востоке.

Путешествия, слава и ра-
бота с такими именитыми 
ансамблями как  «Березка», 
«Ансамбль Моисеева», «Ан-
самбль Пятницкого» и дру-
гими настолько вдохновля-
ли нас, что мы практически 
не чувствовали усталости и 
утомления не только от сво-
ей работы, но даже от шести-
семидневных поездок на ав-
тобусе, длившихся месяцами 
гастролей. Нам хотелось ра-
ботать еще больше и лучше, 
доводить свои танцевальные 
произведения просто до со-
вершенства. 

Как сегодня помню эпизод 
из нашей поездки в Италию, 
в которую вместе с нами от-
правилась супружеская пара 
оперных певцов Амирхан Оз-
доев и  Татьяна Мизерная, 
работавшая у меня в ансам-
бле. Так вот, в 12 часов ночи 
в ходе концерта подошла 
очередь их выступления, их 
объявили, они вышли на сце-
ну и на итальянском языке 
спели их классическое про-
изведение «Травиата», зал 
просто взревел. Тогда мы 
заняли первое место, оста-
вив позади Аргентину и  Ис-
панию. Всю ту ночь мы не 
спали, окруженные поражен-
ными итальянскими зрителя-
ми. Помню, они стали искать 
Ингушетию на карте мира и 
живо заинтересовались жиз-
нью нашего народа.

- Какую задачу Вы по-
ставили перед собой в 
первую очередь, придя на 
должность директора ан-
самбля «Ингушетия»?

- Приступив к работе в ан-
самбле, лично я в первую 
очередь занялся самой се-
рьезной и тогда, и остающей-
ся поныне проблемой - во-
просом подготовки танцоров 
для ансамбля. Ведь сами 
понимаете, сейчас, а осо-
бенно в те времена, мало кто 
посвящал свою жизнь куль-
турным профессиям. Долгом 
своим я посчитал создать, 
и сделал это, хореографи-
ческую студию  на базе ан-
самбля, в которую могли бы 
приходить изучать историю 
танца и осваивать танце-
вальное ремесло юные пар-
ни и девушки. А по истечении 
трех лет эти ребята получали 
сертификаты, которые могли 
бы стать для них хорошим 
подспорьем для дальнейше-
го обучения уже в профиль-
ных заведениях. Лучших из 
своих учеников мы, как тогда, 
так и поныне, переводим в 
свой ансамбль. В результате, 
даже на сегодняшний день, 
за редким исключением, все 
танцоры, которые появляют-
ся в нашем ансамбле, при-
ходят именно из этой студии. 
А так как дети учатся танцу 
на наших постановочных ма-
териалах, проблемы с пере-
учиванием программы при 
переходе бывшего ученика 
в ансамбль не возникает. 
Благодаря работе Оздоева  
Ахмеда и Чумаковой Хяди, 
ребята бывают отлично под-
готовлены и полностью зна-
комы с нашими танцами. По-
этому студия - это пока наше 
единственное спасение. 

Надеемся, что когда-ни-
будь в республике появятся 
учреждения, где будут гото-
вить профессиональных хо-
реографов и танцоров.

(Окончание на 4 стр.)

И ВОСКЛИКНЕТ МИР: 
«АХ! ВОТ КАКИЕ ИНГУшИ!»

«Станцуй мне танец горного орла,
Чтоб руки твои, словно два крыла,
Парили плавно в небе над землей.
Станцуй мне танец, гордый горец мой.
Накрой огромной буркой весь Кавказ,
Ни боль, ни смерть чтоб не коснулись нас.
Станцуй мне танец горного орла,
Чтоб в нем душа вайнахов ожила.
Я буду петь, а ты пари в горах,
Орлам неведом ни покой, ни страх.
И пусть полет твой не прервет стрела.
Станцуй мне танец горного орла...»

Наша справка: Досхоев Магомет-Башир Хамзатович, 
родился 17 июня 1959 года в с. Дачное Пригородного рай-
она Северной Осетии. В 1980 году окончил Красноярский 
строительный техникум, в 1988 году - Академию культуры 
в городе Краснодаре, в 2006 году - юридический факультет 
Северо-Кавказской академии государственной службы. На-
чинал работу в культуре методистом РДК с. Октябрьское 
Пригородного района Северной Осетии. С 1994 по 1996 
годы - начальник отдела искусств и досуговой деятель-
ности Министерства культуры РИ. С 1996  по сегодняш-
ний день - директор Государственного ансамбля народного 
танца «Ингушетия», Заслуженный деятель искусств РИ. 
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СВЕТСВЕТ

(Окончание. 
Начало на 3 стр.)

А так, сейчас в студии за-
нимается 88 человек. При 
наборе новых групп, как  
правило, на одно место об-
учения претендует по 4-5 че-
ловек. Мы вынуждены зани-
маться в помещении здания 
1928 года постройки, кото-
рое очень обветшало и в ко-
тором очень тесно. Были бы 
возможности, принимали бы 
всех, однако, если бы вы за-
глянули в зал во время заня-
тия, то увидели бы, что там 
просто яблоку негде упасть.

Что же касается сегодняш-
него дня, то  ансамбль также 
ведет активную концертную 
деятельность. В нашем кол-
лективе около 70 танцоров. 
Мы,  равно как и вся наша 
республика, гордимся таки-
ми именами танцоров как 
Адам Плиев, Адам Имаго-
жев, Джабраил Богатырев, 
Илисхан Балаев, Рамазан 
Торшхоев, Ибрагим Комур-
зоев, Тамила Хаштырова 
Милана Джонхотова, Марем 
Ярыжева, Акромат Халу-
хоев, Ахмед Колоев, Зуль-
фия Богатырева и другие. 
До совершенства доведено 
порядка 25 постановок, в 
которые входят грузинский,  
абхазский, дагестанский, 
кабардинский, чеченский, 
азербайджанский, армян-
ский, убыхский, адыгский 
и, естественно, ингушский 
танцы. Репертуар все время 
расширяется и на достигну-
том мы останавливаться не 
собираемся. 

Совсем недавно мы за-
пустили швейный цех при 
ансамбле, который отныне 
будет полностью обеспечи-
вать нас формой для каждой 
постановки. Естественно, 
заказывать в цеху костюмы 
сможет и любой другой хо-
реографический коллектив 
или просто желающий.

- Магомет-Башир Хамза-
тович, много лет назад в 

нашей газете звучала идея 
о том, чтобы ввести пре-
подавание национального 
танца в школах республи-
ки. Как Вы относитесь к 
этой мысли?

- Это было бы просто пре-
восходно! Ввели же уроки 
шахмат в школах, так поче-
му бы и танцевальные часы 
не запустить точно так же. 
Честно говоря, очень больно 
и стыдно смотреть на крив-
ляния нашей молодежи на 
мероприятиях, выдающей 
нечто ужасное за лезгинку. 
Мальчики и девочки абсо-
лютно не умеют себя вести, 
они не имеют никакого по-
нятия о культуре танца, не 
знают смысла движений. По 
идее, джигит не имеет пра-
ва за весь танец терять де-
вушку из поля зрения, а эти 
ребята могут прямо в ходе 
танца совсем бросить тан-
цующую партнершу и начать 
отплясывать перед толпой 
зрителей, причем что-то со-
вершенно несуразное, не-
красивое  и неприемлемое. 
В то же время девушка не 
имеет права поднимать 
взгляд выше уровня грудной 
клетки парня во время тан-
ца, не более чем один раз 
посмотреть на него. И этот 
единый раз должен быть 
фактически мимолетным. 
Здесь не должно быть ника-
кой самодеятельности. 

Кроме того, на любом мас-
совом мероприятии должен 
быть тамада, старшие среди 
мужчин и женщин, а также 
ведущий мероприятия, кото-
рый бы объявлял, кому вы-
ходить в танцевальный круг. 
Все это расписано нашими 
предками и мы не должны 
забывать то самое красивое, 
что есть в нашей культуре - 
это нравственность, обычаи 
и традиции, колыбелью ко-
торых является танец.

Поэтому педагоги в шко-
лах, которые бы преподава-
ли детям историю, культуру 

ингушского танца, могли бы 
вкладывать в их сознание 
основные принципы взаимо-
отношений горских народов.

- Скажите, пожалуйста, 
что, по-вашему, главное 
для человека, посвятив-
шего себя миру искусства? 

- В первую очередь чело-
век, чему бы он не посвятил 
свою жизнь, должен и вну-
тренне, и внешне сам быть 
истинным примером, олице-
творением той философии 
или мудрости, которую не-
сет своему обществу. Когда 
я провожу беседу со своими 
артистами, то говорю им: что 
бы вы ни делали, вы долж-
ны делать это красиво. Если 
вы смеетесь, то вы должны 
смеяться красиво. Если вы 
садитесь, то делайте это 
красиво. Вставайте красиво, 
стойте красиво, идите кра-
сиво, говорите красиво. Все 
делайте красиво. Ведь мы 
выезжаем в самые разные 
точки мира и именно по нам 
многие люди планеты зна-
комятся с нацией «ингуши», 
с нашей культурой и искус-
ством. Когда вы выходите 
на сцену зритель должен 
говорить: «Ах! Вот какие ин-
гуши!» 

Огромный труд вклады-
вают артисты в свое дело, 
дело жизни, несущее в себе 
историю, нравы, характеры, 
суть нации и потому каждое 
выступление становится 
для них очередной площад-
кой  для воплощения своих 
самых сложных и образцо-
вых постановок. Полные на-
дежд на счастливую встречу 
со своим зрителем, творче-
ские люди, каждый раз от-
правляясь на сцену, жаждут 
своей песней, танцем или 
музыкой сделать жизнь че-
ловека светлее и полноцен-
нее, за что все мы безумно 
им благодарны.

Ася ГЕТАГАЗОВА

И ВОСКЛИКНЕТ МИР: 
«АХ! ВОТ КАКИЕ ИНГУшИ!»

ГС ЗАГС Ингушетии является  органом исполнитель-
ной власти Республики Ингушетия,  осуществляющим  
переданные  Российской  Федерацией  полномочия на 
государственную регистрацию актов гражданского со-
стояния.

В ГС ЗАГС Ингушетии мероприятия по противо-
действию коррупции осуществляются в рамках госу-
дарственной программы Республики Ингушетия  «О 
противодействии коррупции» на 2016 год.  

В целях исполнения мероприятий плана противо-
действия коррупции и исключения фактов коррупции 
в ГС ЗАГС Ингушетии проводится комплекс организа-
ционных, разъяснительных и иных мер по соблюдению 
гражданскими служащими ГС ЗАГС Ингушетии огра-
ничений и запретов, установленных законодательством 
Российской Федерации. Систематически осуществля-
ется правовое просвещение государственных граждан-
ских служащих ГС ЗАГС Ингушетии по антикорруп-
ционной тематике. Так, 17 марта 2016 года ГС ЗАГС 
Ингушетии проведен семинар-совещание с участием 
представителя прокуратуры Республики Ингушетия 
Албакова Р.Ю. по вопросам соблюдения ограничений 
и запретов, связанных с государственной гражданской 
службой, и выполнения требований о предотвращении 
или об урегулировании конфликта интересов. С сотруд-
никами ГС ЗАГС Ингушетии проведено совещание по 
заполнению справок о доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера. Также со-
стоялся семинар с государственными гражданскими 
служащими ГС ЗАГС Ингушетии на тему «Недопу-
стимость поведения, которое может восприниматься 
окружающими как обещание или предложение дачи 
взятки либо как согласие принять взятку или как прось-
ба о даче взятки». Среди государственных гражданских 
служащих ГС ЗАГС Ингушетии подготовлены и рас-
пространены памятки об ограничениях и запретах, свя-
занных с гражданской службой, и об уголовной и ад-
министративной ответственности за получение и дачу 
взятки. Проведено добровольное тестирование среди 
государственных гражданских служащих ГС ЗАГС Ин-
гушетии и граждан, поступающих на государственную 
гражданскую службу, для определения их отношения к 
проявлениям коррупции.

В соответствии с Федеральными законами от  
27.07.2004 г. № 79-ФЗ «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации» и от 25.12.2008 г. 
273-ФЗ «О противодействии коррупции» государствен-
ными гражданскими служащими ГС ЗАГС Ингушетии 
представлены сведения о доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного характера 
за 2015 год (43 ГГС). Указанные сведения размещены 
на официальном сайте ГС ЗАГС Ингушетии в разделе 
«Противодействие коррупции».

2 июня 2016 года проведен семинар-совещание с уча-
стием оперуполномоченного Управления экономиче-
ской безопасности и противодействия коррупции МВД 
по Республике Ингушетия А.М. Кулбужева   на тему 
«Об установленной действующим законодательством 
Российской Федерации уголовной ответственности за 
получение взятки и дачу взятки и мерах администра-
тивной ответственности за получение незаконного 
вознаграждения от имени юридического лица». Для 
освещения данного мероприятия в средствах массо-
вой информации был приглашен корреспондент газеты 

«Сердало» Барахоев М.С-Г. Статья опубликована  в   № 
83-84 (11618-619) от 04.06.2016 г. 

В целях информирования  сотрудников органов 
ЗАГС Республики Ингушетия о пагубности корруп-
ции и предотвращения коррупционных проявлений в 
государственном органе 21.07.2016 г. с начальниками 
и специалистами органов ЗАГС республики проведен 
семинар-совещание по вопросам противодействия 
коррупции, в котором приняли участие заместитель 
начальника Управления по делам религии при Главе 
Республики Ингушетия Сагов Ахмед Магомедович, 
Председатель МРО «Духовная община мусульман г. 
Карабулака» ЦРО ДЦМ РИ Куштов Султан Абукарович 
и ведущий специалист-эксперт отдела по контролю и 
надзору в сфере адвокатуры, нотариата и государствен-
ной регистрации актов гражданского состояния Управ-
ления Минюста России по Республике Ингушетия 
Эжиева Фариза Султановна.

В ходе семинара-совещания представители Управ-
ления по делам религии при Главе Республики Ингу-
шетия  рассказали о пагубном влиянии коррупции на 
общество, разъяснили греховность этого деяния, при-
вели изречения Пророка Мухаммада (мир ему и благо-
словение Аллаха), аяты Корана, а также ответили на 
вопросы участников совещания.

С целью недопущения фактов коррупционной дея-
тельности со стороны сотрудников ЗАГС проводится 
работа по ужесточению контроля за оформлением и вы-
дачей гражданами документов об актах гражданского 
состояния, по всем иногородним справкам о рождении 
направляются запросы в лечебно-профилактические 
учреждения для подтверждения фактов рождения. При-
казом руководителя ГС ЗАГС Ингушетии организовано 
ежемесячное перемещение специалистов отделов ГС 
ЗАГС Ингушетии на регистрацию актов гражданско-
го состояния разных видов в соответствии с графиком 
перемещений. В кабинете руководителя ГС ЗАГС Ин-
гушетии, заместителя руководителя, специалистов ГС 
ЗАГС Ингушетии, а также в помещениях отделов ГС 
ЗАГС Ингушетии Назрановского района и г. Назрани, 
Сунженского района и архивного отдела установлено 
видеонаблюдение.

В целях обеспечения возможности передачи гражда-
нами сведений о совершении коррупционных право-
нарушений в ГС ЗАГС РИ работает комиссия по со-
блюдению требований к служебному поведению  и 
урегулированию конфликта интересов.  Прием и учет 
сообщений в письменном виде осуществляется еже-
дневно с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00 ча-
сов.

В помещениях ГС ЗАГС Ингушетии и ее отделов 
имеется стенд, отражающий актуальные вопросы 
противодействия коррупции.  Также в помещениях ГС 
ЗАГС Ингушетии и ее отделов обеспечено размещение 
плакатов социальной рекламы антикоррупционной на-
правленности.

В ГС ЗАГС Ингушетии  заведен журнал обращений 
граждан и организаций на предмет наличия в них ин-
формации о фактах коррупции.

В целях обеспечения возможности передачи гражда-
нами сведений о совершении коррупционных право-
нарушений в ГС ЗАГС Ингушетии функционирует 
«Обратная связь». Для приёма  обращений граждан, в 
том числе по фактам коррупции, на официальном сайте 

ГС ЗАГС Ингушетии и на информационных стендах 
размещены номера телефонов, по которым можно со-
общить о фактах коррупции в ГС ЗАГС Ингушетии. В 
соответствии с распоряжением  Главы Республики Ин-
гушетия «О функционировании «Ящика доверия» для 
письменных обращений граждан в Республике Ингу-
шетия» в органах ЗАГС Республики Ингушетия уста-
новлены «Ящики доверия» для письменных обращений 
граждан. 

 Регулярно проверяются «Ящики доверия» и кни-
га жалоб и предложений.  Проводится ежедневный 
контроль поступлений по горячей линии телефонных 
сообщений от граждан и организаций о фактах нару-
шения гражданскими служащими требований к слу-
жебному поведению или наличия признаков личной 
заинтересованности, которая приводит или может при-
вести к конфликту интересов.

Информирование населения о деятельности ГС 
ЗАГС Ингушетии осуществляется путём размещения 
информации о деятельности ГС ЗАГС Ингушетии на 
информационных стендах и на официальном сайте ГС 
ЗАГС Ингушетии (www.zags06.ru). На сайте ГС ЗАГС 
Ингушетии имеется рубрика «Противодействие кор-
рупции», в которой размещены материалы по противо-
действию коррупции. 

Информация о деятельности ГС ЗАГС Ингушетии 
размещается на интернет-сайте своевременно и в пол-
ном объеме.

С целью разъяснения семейного законодательства, 
а также правового просвещения граждан в средствах 
массовой информации начальниками отделов ГС ЗАГС 
Ингушетии ежемесячно публикуются статьи.

В настоящее время со специалистами ГС ЗАГС Ингу-
шетии проводится  постоянная работа по выполнению 
плана противодействия коррупции.

Кроме того, в рамках реализации Программы по ан-
тикоррупционному просвещению на 2014-2016 годы, 
утвержденной распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 14.05.2014 г. № 816-р,  работает 
«прямая линия» по вопросам антикоррупционного про-
свещения, отнесенным к сфере деятельности ГС ЗАГС 
Ингушетии.

 Прием и учет сообщений в письменном виде осу-
ществляется ежедневно с понедельника по пятницу с 
9.00 до 18.00.

Адрес: 386101, Республика Ингушетия, г. Назрань, 
проспект Базоркина,70; e-mail:  zags@ingushetia.ru; 
телефон: 8(873 4) 77-10-74.  

Любой гражданин может направить в письменном 
или электронном виде информацию о конкретных 
фактах коррупции, в том числе вымогательства, неис-
полнения служебных обязанностей или превышения 
служебных обязанностей государственными граждан-
скими служащими ГС ЗАГС Ингушетии и всех ее от-
делов.

При обращении заявитель должен сообщить свои 
данные (фамилию, имя, отчество, почтовый адрес, 
e-mail, номер контактного телефона) и изложить суть 
предложения, заявления или жалобы. 

 Поступившие сведения будут проверены и рассмо-
трены, по ним приняты соответствующие меры и на об-
ращения направлены письменные ответы. 

Мадина БаРахоева, 
руководитель ГС ЗаГС РИ

Реализации мер антикоррупционной  политики в ГС ЗАГС Ингушетии

В этом я наглядно убе-
дился на днях на примере 
патриарха тяжелой атлетики 
страны, заслуженного тре-
нера СССР и России Ибра-
гима Абибулатовича Кодзо-
ева, когда в гости к нему из 
Грозного пожаловала боль-
шая группа уже убеленных 
сединой его воспитанников. 
Глядя на них сегодняшних, 
я  вспоминал их молодыми, 
когда из окрестных сел они 

приезжали в динамовский 
спортзал в Грозном и И. Код-
зоев выводил их на орбиту 
большого спорта. В сложное 
для нашей большой Родины 
и трагическое для своей ма-
лой Родины – Чечни - время 
они не пали духом, не сло-

мались. И помогла в этом 
спортивная закалка, которую 
им привил их наставник. Они 
это понимают и ценят, посто-
янно ему звонят, периодиче-
ски приезжают проведать.

В гости на этот раз приеха-
ли второй призер Олимпий-
ских игр, чемпион СССР, Ев-
ропы и мира, а ныне один из 
наставников сборной коман-
ды России Ибрагим  Сама-
дов, семикратный чемпион 
СССР, трехкратный второй 
призер чемпионатов Евро-
пы Мухади Седаев, чемпион 
СССР, участник Олимпий-
ских игр в Атланте (США) 

Умар Эдельханов. Кстати, 
в составе сборной России 
он представлял Ингушетию. 
Чемпион СССР, дважды 
второй призер чемпионатов 
Европы Рамазан Мусаев, не-
однократный чемпион СССР, 
трехкратный серебряный 
призер  чемпионатов мира, 
чемпион Европы Асланбек 
Эдиев, мастер спорта между-
народного класса Мурад Са-
идов, мастер спорта, арбитр 

международной категории 
Али Кунаев, чемпион СССР 
и неоднократный  рекор-
дсмен мира Ваха Хамидов. 
И надо же так случиться, что 
в самый разгар встречи по-
явился только что прилетев-
ший из Москвы Олимпийский 

чемпион 1988 года 
Исраил Арсамаков. 
Все они птенцы 
гнезда Кодзоева, 
если перефразиро-
вать А.С. Пушкина. 

Сами уже посе-
девшие ученики 
сделали все,  что-
бы порадовать 
своего наставника: 
совершили джа-
маат-ламаз, много 
шутили, танцевали, 
пели. Было много 
воспоминаний о 
годах спортивной 
молодости, о не-
которых проделках 

своих учеников наставник 
узнал в этот день.  Но ничего 
предосудительного в них не 
было, поэтому Ибрагим Аби-
булатович от души смеялся 
вместе с ними.

– Такое воспоминание уче-
ников продлевает мне жизнь, 
– говорит  И.А. Кодзоев, – в 
такие минуты понимаешь, 
что жизнь прожита не зря, а 
посеянные семена дали до-
брые всходы. Все эти ребята 
ныне отцы семейств, трудят-
ся. Меня это очень радует.

Абу ГАДАБОРШЕВ
В спортивной  программе 

7-го фестиваля культуры и 
спорта народов в числе 12 
видов спорта был турнир 
по стрельбе из лука, в кото-
ром приняли участие пред-
ставители всех субъектов 
СКФО.  Это был один из не-
многих видов программы, 
в котором соревновались 
и женщины. Сразу скажем, 
что представители Ингу-
шетии Эмиля Саидшаева и 
шамиль Канайгаджиев ста-
ли чемпионами фестиваля 
в этом виде спорта. Второе 
место в турнире лучников 
заняли стрелки из Даге-
стана,  а бронза досталась  
спортсменам из Ставро-
польского края. 

Это вид спорта, в котором 
стрельба производится из 
лука стрелами на точность 
или дальность. Побежда-
ет  спортсмен или команда, 
набравшая больше очков, 
согласно правилам соревно-
ваний. Особо отметим, что 
стрельба из лука - олимпий-
ский вид спорта.

Люди стреляли из лука 
еще на заре цивилизации, 
сначала в целях охоты, за-
тем во время войны, а те-
перь это занятие переросло 
в спорт. В Африке были най-
дены каменные наконечники 
стрел, которым без малого 
50000 лет. Из лука стреляли 
все племена и народы мира. 
Есть и такие моменты в на-
шей истории, когда судьба 
наций зависела от лучников. 
Конечно, таким величайшим 
наследием может похвастать 
не каждый олимпийский вид 
спорта!

 Наши предки, жившие на 
Кавказе, были в числе  пер-
вых, кто создал  луки. Это  
были  короткие луки и  ис-
пользовались они  для охоты 
в лесах. Таким оружием для 
добычи пропитания поль-
зовались и  американские 
индейцы, европейские и ази-
атские племена. Египтяне 
впервые придумали компо-
зитные луки из нескольких 
разных материалов, а также 
стали использовать в каче-
стве тетивы  кишки живот-
ных. 

Лук стал грозным оружием 
в  многочисленных войнах и 
сражениях. В каждом регио-
не мира были свои умельцы, 
создававшие разные по раз-
меру и возможностям луки. 
Из истории известны мон-
гольские,  английские, алан-
ские и другие луки. Каждый 
лук имел свое непередавае-
мое качество, заложенное в 
него мастером. Постепенно, 
с появлением огненного боя, 

лук и стрелы отошли на вто-
рой план и теперь это не бо-
лее чем спортивное оружие.  

Как бы то ни было, в исто-
рии оставили след многие 
армии, которые широко ис-
пользовали войска лучников. 
Кроме пеших были еще и 
конные лучники, порой опре-
делявшие исход сражений.

Среди ингушей всегда  
были мастера, известные 
своим талантом изготовле-
ния боевых и охотничьих 
луков. Лучники   были прак-
тически в каждом крупном 
поселении, и труд их  был 
всегда востребован. Так,  в 
ауле Хяни жил известный 
оружейных дел   мастер по 
имени Ала.

 Ингуши относились к луку 
как к святыне. Колчан для 
лука, колчан для стрел, бе-
режное отношение к своему 
оружию было в крови мужчи-
ны.  

Но главным всегда был и 
остается мастер по изготов-
лению луков, без которого не 
было бы этого вида спорта, и 
в наш современный век есть 
люди, совершенствующие  
это искусство. 

Нам повезло поговорить с 
мастером по изготовлению 
луков, подсмотреть некото-
рые  особенности в техноло-
гии изготовления этого ору-
жия, потому что даже сегодня 
с  луком   можно охотиться и 
легко  подстрелить любое 
животное или птицу, при уме-
нии пользоваться  им. 

Народный художник Рос-
сии Мурад Полонкоев - один 
из немногих мастеров этого 
древнего искусства. В его ма-
стерской в Средних Ачалу-
ках несколько изготовленных 
и готовых к использованию 
луков, среди которых и алан-
ский, и монгольский луки. 
Для их изготовления мастер 
использует турьи рога, сухо-
жилия домашних животных, 
и это непременные условия 
для того, чтобы луки соот-
ветствовали всем принятым 
стандартам. 

– В настоящее время у 
меня в работе аланский, 
монгольский и другие луки. 
Задача в том, чтобы луки со-
ответствовали древней опро-
бованной веками техноло-
гии, а для этого приходится 
искать нужные материалы. 
Так, например,  для стрел 
лучше всего подходят перья 
грифа, для тетивы - сухожи-
лия животных. Кроме того,  
в этих  луках применены  и 
современные материалы, но 
незначительно. Главное - со-
блюдение технологии, – го-
ворит мастер. 

– Мурад  Махиевич, мы 

Вас знаем как художника, и 
были приятно удивлены тем, 
что Вы занимаетесь и изго-
товлением луков. Скажите, 
сколько времени надо, чтобы 
изготовить один лук по древ-
ней технологии?

- В древности процесс этот 
был непрерывным. Мастера 
работали над несколькими 
луками одновременно. Это 
кропотливый труд, исключа-
ющий спешку. На изготовле-
ние  одного  лука надо при-
мерно полгода.

Слушая Мурада Полон-
коева, я вспоминал свое ка-
захстанское детство, и луки,  
которые мы, пацаны, масте-
рили. Чтобы найти толстый 
гибкий прут, перегнуть его 
и натянуть тетиву из капро-
новой нити не требовалось 
много времени. Гораздо 
сложнее было изготовить 
стрелу и сделать наконечник, 
который мы делали из кон-
сервной банки, и эти стрелы 
были для нас намного цен-
нее, нежели сам лук. Стре-
ляли мы в сусликов, которых 
в степи было великое мно-
жество, но не помню, чтобы 
кто-то из нас подстрелил это-
го зверька.

Выйдя на улицу, мы попро-
бовали пострелять из алан-
ского лука. Это оказалось 
очень непростым делом. 

– Тяни тетиву сильнее, - 
советовал мне Мурад, но у 
меня это получилось неваж-
но, потому что стрельба из 
лука требует хорошей базо-
вой мышечной основы спины 
и рук. 

В этой связи хотелось при-
вести несколько полезных 
советов желающим зани-
маться  стрельбой из лука. 
При прицеливании лук со 
стрелами всегда должны на-
ходиться перпендикулярно 
друг к другу. Важно, чтобы 
удерживающая рука от локтя 
до пальцев начинала конеч-
ную траекторию до мишени. 
Не стоит отвлекаться на по-
сторонние дела во время 
выпуска стрелы.  Чтобы ско-
рость полета увеличилась, 
можно обернуть рукоять в 
мокрую тонкую кожу, а затем 
просушить ее на костре.

Уезжали мы из Средних 
Ачалуков с хорошим настро-
ением и благодарностью че-
ловеку за его гостеприимство 
и подробное изложение за-
данной темы.

В конце этого изложения 
мы хотим поздравить наших 
лучников с этой победой и 
пожелать им новых спортив-
ных достижений.

М. ХАНИЕВ

Птенцы 
гнезда Кодзоева

Что может быть для наставника, в широком 
смысле этого слова, дороже, чем признатель-
ность и внимание своих воспитанников? По-
моему, ничего.

Стрельба из лука  

Золотой перевод 
и серебряный успех 

Со 2 по 4 ноября в Москве 
состоялся заключительный 
тур I Всероссийской олимпи-
ады школьников и студентов 
по государственным языкам 
республик Российской Феде-
рации под эгидой русского 
языка.

Для участия в Олимпиаде 
зарегистрировались более 
шести тысяч человек, в фи-
нал прошли 138 студентов 
и школьников 10-11 классов 
из 17 регионов Российской 
Федерации: Ингушетии, Ады-
геи, Башкортостана, Кабар-
дино-Балкарии, Калмыкии, 
Карачаево-Черкесии, Каре-
лии, Коми, Крыма, Марий Эл, 
Мордовии, Саха (Якутии), 
Татарстана, Тывы, Удмуртии, 
Хакасии и Чувашии.

На торжественном откры-
тии с видеообращением к 
участникам обратились ми-
нистр образования и науки 
РФ Ольга Васильева и Пред-
седатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

«Россия всегда во всей 
полноте сохраняла самобыт-
ность множества культур и 
языков, представленных на 
её территории. Наша стра-
на – это самое большое 
федеративное государство 
современного мира, где про-
живают представители более 

190 национальностей. Они 
говорят на почти трех сотнях 
языках и диалектах», – под-
черкнула спикер СФ.

Председатель Комитета 
СФ по науке, образованию 
и культуре Зинаида Драгун-
кина, приветствуя участни-
ков олимпиады, отметила: 
«Каждый из вас помогает 
сохранению и развитию госу-
дарственных языков респу-
блик, в которых вы живете 
и учитесь, а также русского 
языка — фундамента нашей 
национальной идентичности, 
межэтнического диалога и 
объединения людей разных 
национальностей, вероиспо-
веданий и культур».

Конкурсные задания вклю-
чали в себя написание эссе 
на русском языке на пред-
ложенную тему, связанную 
с лингвокультурными осо-
бенностями государствен-
ных языков республик Рос-
сийской Федерации, защиту 
презентации о своем родном 
крае на русском языке и де-
кламацию классического сти-
хотворного произведения на 
родном языке и его перевода 
на русский язык.

Одной из 10 победителей 
Всероссийской олимпиады 
по государственным язы-
кам республик РФ признана 

студентка ГБОУ СПО «На-
зрановский аграрный тех-
никум» Шахиризада Та-
масханова. Серебро у трех 
представительниц нашей 
республики: студентки ГБОУ 
СПО «Назрановский аграр-
ный техникум» Хавы Докие-
вой, учащихся ГКОУ «СОШ 
№ 1 с.п. Плиево» и ГКОУ 
«СОШ № 17 с.п. Верхние 
Ачалуки» Амины Ведзижевой 
и Малики Шадыжевой.

Победители и призёры по-
лучили медали и ценные по-
дарки, а все участники – па-
мятные сувениры.

Для справки:
Всероссийская олимпиада 

школьников и студентов по 
государственным языкам ре-
спублик Российской Федера-
ции под эгидой русского язы-
ка в этом году проводилась 
впервые Министерством об-
разования и науки Россий-
ской Федерации и Казанским 
федеральным университе-
том при участии Государ-
ственного института русского 
языка им. А.С. Пушкина.

Ее цель – сохранение и 
развитие государственных 
языков Российской Феде-
рации и русского языка как 
основного языка РФ и как 
основы формирования об-
щероссийской гражданской 
идентичности и объединения 
народов разных культур, тра-
диций и религий при условии 
сохранения их этнонацио-
нальной идентичности.

Региональный этап прошел 
в национальных республиках 
с 1 по 15 октября. В них при-
няли участие представители 
семи языковых групп страны: 
славянской, иранской, тюрк-
ской, монгольской, абхазо-
адыгской, нахско-дагестан-
ской, финно-угорской. 

А. БАРКИНХОЕВА

Всероссийская олимпиада по языкам республик России


